
羊城晚报讯 记者陈泽云，通讯
员穗统宣、吴迪军报道：23日，广州市
统计局发布前7个月广州经济运行数
据。1-7月，全市规模以上工业增加
值和总产值同比分别增长 15.0%和
14.5%；两年平均增长 4.7%，与上半
年两年平均增速基本持平。整体上，
广州工业生产增长稳定，服务业稳中
有增，消费逐步回暖，投资增势良好，
出口增长较快，物价总体平稳。

工业 35个行业大类中，22个行
业总产值同比增速保持两位数增
长。其中，战略性新兴产业实现工

业增加值同比增长16.2%，高于全市
规模以上工业增加值平均增速1.2个
百分点，新一代信息技术、轨道交通
和智能与新能源汽车制造业增长较
快 ，实 现 增 加 值 同 比 分 别 增 长
39.0%、26.6%和16.3%。

从新产品产出看，新能源汽车热
销带旺生产，1-7 月产量同比增长
79.3%；服务器产量同比倍增，增长1.9
倍，工业仪表、电子计算机整机、智能
电视等新产品产量增长迅速。同比分
别增长94.5%、88.8%和72.0%。

数据显示，1-7 月，全市实现社

会消费品零售总额同比增长16.8%，
两年平均增长3.1%。

投资方面，1-7 月，全市固定资
产投资同比增长23.5%，两年平均增
长13.7%，比上半年两年平均增速提
高0.1 个百分点。其中，工业技改投
资受热力电厂、新能源汽车和垃圾处
理等领域带动同比增长42.6%，两年
平均增长21.8%；占工业投资比重为
39.8%，同比提高10个百分点。民间
投资活力持续释放，全市民间投资额
同比增长37.1%，高于全市固定资产
投资增速13.6个百分点，拉动全市固

定资产投资增长15.2个百分点。
进出口方面，1-7 月，全市外贸

进出口总额同比增长22.6%。其中，
出口总额同比增长31.1%；进口总额
同比增长11.8%。

1-7月，全市居民消费价格指数
（CPI）同比上涨0.7%，涨幅比1-6月
提高 0.2 个百分点。其中，衣着类、
交通和通信类同比分别上涨1.3%和
2.7%；食品烟酒类同比下降0.1%，猪
肉价格持续下行趋势，7月环比下降
4.4%，累计同比下降20%，降幅比1-
6月扩大2.2个百分点。

受钢材、铜等金属类和化工原料
类等大宗商品价格上涨影响，1-7
月，全市工业生产者出厂价格指数
（PPI）和购进价格指数（IPI）双双上
涨，同比分别上涨3.4%和6.7%，涨幅
比 1-6月分别扩大 0.3 个和 1.1 个百
分点。

广州市统计局分析指出，总的来
看，7月份广州经济运行延续稳定恢
复、稳中向好态势。但也要看到，当
前疫情防控仍存在不确定性，原材
料价格依然高位，保供稳价形势仍
然严峻，经济下行压力有所加大。

羊城晚报讯 记者李焕坤报道：日前，广州市
海珠区教育局发布《广州市海珠区教育事业发展
第十四个五年规划 (征求意见稿)》（以下简称《意
见稿》），提出“十四五”时期，海珠拟新增学位约
1.7万个。

《意见稿》显示，“十四五”时期，海珠区拟推进
学前教育公益普惠发展，至 2025 年，确保公办幼
儿园和普惠性民办幼儿园在园幼儿占比保持80%
以上，规范化幼儿园占比保持95%以上，幼儿园专
任教师持证上岗率达100%以上、幼儿园专任教师
大专以上学历比例达到98%。

义务教育方面，力争起始年级符合条件的来
穗人员随迁子女入读公办学位（含政府补贴的民
办学位）占比达 85%。全面压减作业总量和时
长。鼓励中小学普遍开展校内课后服务工作，实
行政府主导、部门联动、社会参与、家长支持的义
务教育阶段学生校内托管工作机制。

集团化办学方面，推动集团化办学教师定期
双向交流制度，集团内校级干部原则上满两届由
区教育局党组统一考虑轮岗流动，中层干部在同
一所学校任现职 6年及以上、教师在现所在学校
连续任教满 9年以上，符合任职回避的原则上要
在本组别内交流轮岗。每学年教师参加交流轮岗
的比例为符合交流条件教师总数的 10%,其中骨
干教师交流轮岗的比例为交流总数的20%。

此外，海珠区“十四五”时期拟新建幼儿园 7
所，学位2520个；小学7所，学位8370个；九年一
贯制学校3所，学位4255个；完全中学2所，学位
1825个。

海珠区“十四五”期间
拟新增学位约1.7万个

羊城晚报讯 记者严艺文报道：近日，南沙港
快速路改扩建前期研究正在招标。招标公告显
示，将对 S73 南沙港快速路及 S76 黄榄快速干线
（共 71.658 公里）进行高速化改扩建前期研究，研
究改扩建必要性、改扩建方案等内容。

据悉，南沙港快速路是广东省高速公路网组
成部分，途经海珠区、大学城、番禺区及南沙区，
贯穿番禺区全境，先后与金山大道、清河大道、市
南路以及珠三环高速公路、广珠高速公路东线等
多条城市主干道、快速路、高速路相交，并通过环
城高速公路与全省的高速公路网连接，对广州加
快城市“南拓”起到重要作用。2021年年初，广州
市政府、广东省发展改革委联合印发实施《南沙综
合交通枢纽规划（2020-2035 年）》提出，完善与广
州中心城区“三高三快”通道建设，新增狮子洋通
道，远期研究南沙港快速东延广深沿江高速过江
通道，形成“六横七纵”的高快速路网布局。

南沙港快速路
或高速化改扩建
前期研究招标公告发布
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广州前7月工业生产增长稳定
全市规模以上工业增加值和总产值同比分别增长15.0%和14.5%

“踏血”寻踪克罗恩病 基因检测揪出“真凶”
广医三院发现新突变难治型克罗恩病，为此病诊断贡献全新思路

羊城晚报记者 余燕红 通讯员 白恬

在现代医学领域，炎症性肠病（IBD）是一种难以
治愈的顽症，很大程度由于发病原因不明。近日，这一
临床难题在广州取得了突破：借助基因检测手段，广州
医科大学附属第三医院确诊了难治性克罗恩病患者的
发病原因——可引发噬血细胞综合征、复发性脾大等
症状的X连锁淋巴增殖性疾病 2型（XLP-2)，是一种
罕见的原发性免疫缺陷。广医三院这一确诊，不但为
国内人群XLP-2型疾病增加了新突变类型，而且为成
人难治性炎症性肠病诊断提供了全新的思路。

21岁小伙反复腹痛
便血憔悴不堪

阿浩自18岁开始因反复腹痛、
便血、肛周疼痛四处就医，在外院被
诊断炎症性肠病（IBD）之一的克罗
恩病。两年多来，他四处求医，但病
情仍然反复发作，本该年轻力壮的
21岁小伙折磨得瘦弱憔悴。

2021 年 4 月，阿浩来到广医
三院消化内科求医，在详细了解
病情后，接诊的消化内科主任李
明松意识到这是一例不简单的克
罗恩病。虽然患者的腹痛、便血
等症状以及既往和在广医三院复
查的消化内镜、影像学、病理学、
病原学等结果均符合典型的克罗

恩病，但是患者还有反复感染、高
热、全血细胞减少、多处淋巴结肿
大、脾大、凝血功能异常、肝功能
异常，这些均不同于克罗恩病肠
外表现，提示患者可能潜伏着克
罗恩病共病或其他原发病。

基因突变导致免疫
缺陷诱发肠病

针对这一“难治性”克罗恩
病，经过综合考虑和系统性分析，
李明松将目标瞄向了血液系统疾
病，经血液科及其他科室会诊，在
完善包括骨髓穿刺活检等相关检
查后，发现所有结果均符合噬血
细胞综合征。

阿浩的噬血细胞综合征是先

天的还是继发的？为了找到病
因，李明松教授联合血液科、病理
科、感染科等多学科 MDT 会诊，
经患者及家属同意，采集患者外
周血进行二代基因测序基因分析
进一步明确诊断。

基因分析结果终于揪出了疾
病的“真凶”。阿浩的X染色体上
有 X 连锁凋亡抑制蛋白（XIAP）
基因突变，这一致病的基因突变，
正是阿浩疾病的“罪魁祸首”，
XIAP 基因突变通过肠道免疫细
胞先天免疫功能缺陷诱发炎症性
肠病。通过基因检测，确诊阿浩
是一位罕见的X连锁淋巴增殖性
疾病 2型（XLP-2）原发免疫性缺
陷疾病患者，其噬血细胞综合征
和难治性克罗恩病均因这一致病
基因突变所致。

新突变类型为诊断
提供了新思路

血 液 科 陈 晓 昀 医 师 介 绍 ，
XLP-2型疾病是一种罕见的原发
性免疫缺陷疾病，属于 XLP 的一

个亚型，其特点就是患者可以出
现以下表现：易发噬血细胞综合
征、复发性脾肿大、以克罗恩病为
临床特点的炎症性肠病等。

李明松教授介绍，由于是先天
免疫缺陷，单基因突变型IBD多自
幼起病，往往集中在6岁以前的儿
童 患 者 ，为 极 早 发 病 型 IBD
（VEO-IBD）。在国内，目前有报
道的XLP-2型 IBD仅有2例，均为
6岁以前发病，而广医三院消化内
科此次在成人 IBD群体中诊断的
XLP-2型IBD病例为国内首例。

广医三院此次发现的XIAP相
关成人单基因突变型克罗恩病临
床意义重大，是对国内成人XLP-2
型疾病临床表型的补充，也为国内
人群XLP-2型疾病增加了新突变
类型。这一病例的诊断也为成人
难治性 IBD的诊断和鉴别诊断展
示了一条完全不同的思路。“以往，
难治性 IBD患者的基因检测主要
在未成年人中开展，之后，基因分
析在成人IBD患者，尤其是难治性
IBD患者人群中有待推广和进一
步研究。”李明松教授介绍。
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热点快评

据本地媒体道，这是一条触目惊心、贻
害无穷的黑色产业链。今年 5 月以来，中央
网信办会同工业和信息化部、公安部、市场
监管总局等多部门，集中推进治理摄像头偷
窥黑色产业链，对非法利用摄像头偷窥个人
隐私画面等行为进行集中治理，清理违规有
害信息 2.2 万余条，处置平台账号 4000 余个，
下架违规产品1600 余件，14家APP 厂商被约
谈……非法利用摄像头偷窥，属于严重侵犯
他人隐私行为，受害人轻则引发各种不适，
影响日常工作、学习、生活，重则导致受害人
走向绝路，不可谓不猛于虎。

很 明 显 ，这 条 黑 色 产 业 链 迎 合 的 是
各 种 低 级 趣 味 甚 至 变 态 的 行 为 ，赚 的 是
昧 着 良 心 的 钱 。 据 报 道 ，不 法 分 子 在 不

同 场 所 偷 装 摄 像 头 ，有 的 一 年 能 进 账 数
百 万 元 。 由 此 可 见 ，偷 装 摄 像 头 的“ 市
场”还真不小。

从理论来说，如果能够从需求端打掉
这个所谓的“市场”，那作为“上游”的改装
偷装摄像头产业，自然也就失去了生存空
间。可是，人性难料。有人的地方，就难以
摆脱低级趣味、心理变态之类的阴暗面，要
彻底铲除这条黑色产业链的“市场”，现实
上恐怕难以做到。

据报道，不法分子在酒店、出租屋、商
场等场所，非法安装隐蔽摄像头偷拍房客
隐私视频，然后将视频层层转手标价出售，
还有人直接在网络发布广告出售宾馆摄像
头观看账号……事情做到这个地步，即是
主动为恶，不铲除不足以平民愤。

当 前 一 个 比 较 突 出 的 问 题 ，是 这 个
“ 市 场 ”的 需 求 者 ，轻 易 就 能 找 到 这 条 黑

色 产 业 链 的“ 货 源 ”，两 者 对 接 极 为 容
易。记者调查发现，最便宜的摄像头仅十
几块钱，而且很容易就被破解。在几大常
见的电商平台上，形形色色的摄像头应有
尽 有 ，针 孔 摄 像 头 、家 庭 摄 像 头 、AI 摄 像
头、手表摄像头……大多数摄像头都有联
网和连接手机 APP 远程监控的功能，摄像
头的安装步骤也非常简单，手机下载 APP
一键添加，就可以在手机上进行远程实时
监控。

除了硬件，各种各样的监控软件也非
常多，大部分都具备实时视频、语音对讲、
历史录像查询、报警查看、隐私保护等功
能。关键在于，门槛非常低，不法分子不需
要高的计算机能力，只需要买到“傻瓜操
作”的黑客软件或付费帮助，就可获取大量
破解的摄像头 ID。记者在一款即时通讯软
件进行检索，轻易就找到大量售卖改装手

机及改装服务的卖家。
清理违规有害信息 2.2 万余条，处置平

台账号 4000 余个，下架违规产品 1600 余件，
14 家 APP 厂商被约谈……以上数据已经足
够惊人。摄像头偷窥的软硬件如此唾手可
得，黑产的“下游”治理实在松懈不得，只有
保持高压，方可保证治理效果。

事实上，法律早有规定，蓄意偷窥他人
隐私，是需要承担包括民事责任、行政责任
和刑事责任在内不同层级的法律责任的，
闻者足戒。例如，《中华人民共和国治安管
理处罚法》第 42 条就规定：“偷窥、偷拍、窃
听、散布他人隐私的，处 5 日以下拘留或者
500 元以下罚款；情节较重的，处 5 日以上
10 日以下拘留，可以并处 500 元以下罚款。”

至于蓄意提供器材和服务帮助他人蓄
意偷窥的，则罪加一等。据此，从业者亦
当自我警醒。

近日，山西省司法行政网
发布了《山西省殡葬管理条例
（草案）（征求意见稿）》，对公墓
管理费、殡仪服务价格、殡葬市
场管理等方面作出明确规定。
其中还规定“禁止生产和销售
纸人、纸马、纸房、冥币等封建
迷信丧葬用品”。（8 月 23 日澎
湃新闻）

“禁止生产和销售纸人、纸
马、纸房、冥币等封建迷信丧葬
用品”的政策考量是否合理，争
论之前，宜作深层“打量”。

一律禁止生产和销售冥币
等丧葬用品，很容易陷入“一刀
切 ”的指责 ，不支持者若抛出

“移风易俗应循序渐进 ”的说
法，理论上说也是有一定道理
的，毕竟，这种延续了千百年的
民间风俗，一下子完全禁止，未
免“操之过急”。

然而，从社会文明的发展
趋势来看 ，立法禁止“迷信风
俗”特别是殡葬领域的迷信行
为 ，已是大势所趋。近年来 ，
各 地 禁 止 生 产 和 销 售 迷 信 类
殡 葬 用 品 的 力 度 都 有 提 升 。
最 早 实 行 立 法 的 是 北 京 等 一
线城市 ，按照《北京市殡葬管
理条例》的相关规定，冥票、纸
人、纸马等封建迷信祭祀用品
都在禁止销售之列。实际上，
冥 币 等 东 西 在 北 京 市 内 难 觅
踪影已有好多年了。

据报道，辽宁沈阳、湖南衡
阳、黑龙江鸡西、内蒙古乌兰察
布等地的相关部门近日都组织
了对销售冥币等封建迷信用品
的执法行动。去年，哈尔滨市
曾出台“严查运输渠道、严罚销
售环节、严控末端焚烧，让冥纸
冥币无处可买、无纸可烧”的政
策，意在实行源头治理。当时
也曾引发舆论争议，有法律人
士质疑，官方此举涉嫌以“法无
授权 ”行为干预民众“法无禁
止”的权利。

回到山西版“禁冥币”，如
果《山西省殡葬管理条例（草
案）》最终能够通过地方立法程

序的审查，“禁冥币”就不存在
“法无禁止 ”的问题了。如果
《草案》最终征得多数市民支
持，也意味着该项地方立法有
民意基础，而不宜指责为“一刀
切”。

事实上，禁止生产和销售
冥币等殡葬用品，现行相关法
律和政策中也是不难找到支持
性依据的 ：不争的事实是 ，冥
币、纸人、纸马、纸房等等，都是
用来烧的，而燃烧行为显然违
反国家和地方环保法规以及消
防法律法规的规定。

从公共伦理上说，是否禁
止生产销售冥币亦即禁烧纸质
殡葬用品，实际上属于公共利
益与部分人坚守的风俗之间，
谁给谁让路的问题。

所谓“移风易俗问题宜引
导”之说，也不是放之四海皆正
确 。 有 些 民 风 民 俗 比 如 民 间

“无事酒”、随份子、婚嫁彩礼等
等，治理上所以应以引导为主，
是因为这些民风民俗属于私权
利范畴的问题，只要不影响到
他人合法利益，不损害公共秩
序，公权力确实不宜介入太深。

但焚烧冥纸冥币行为不只
是私事：会污染空气，会让他人
吸入不良气体损害健康；影响
消防安全，每年都有上坟烧纸
引发大小火灾的报道；祭祀过
后的纸灰到处都是，刮风季节
更是漫天飘散……祭祀的公共
成 本 实 际 上 由 全 体 公 众“ 均
摊”；如果不是所有的人都愿意
分担这种成本，公共政策理应
站出来充当合理协调的角色。

归结为一句话：关于“禁止
生产和销售纸人、纸马、纸房、
冥币”政策的讨论，应建立在公
共利益语境上；官方、地方立法
层面有必要把“禁冥币”政策的
公共价值讲清楚，避免让政府
公共政策陷入“强制移风易俗”
的误区。毕竟，“民俗”也要置
于公共语境上定义，抛开公共
概念、多数人诉求谈“民俗”，实
际上不合理、也不科学。

6 月底开始，记者先后卧底进入北京两
家由胖哥俩直接管理的合营门店，揭露“食
材新鲜”背后的种种乱象：承诺现杀的活蟹，
其实是前一天已经宰杀好的“隔夜蟹”；过
期、变质的土豆简单加工后继续送上餐桌；
提前煮熟的肉品，即使变味儿也会留到第二
天继续卖；500g 一份的肉蟹煲，店家授意只
给430g。（8月23日新京报）

作为一家大肆营销轰炸、门店迅猛扩张
的当红餐饮品牌，其极其不堪的内里，如同
灾难的品控，所有的一切，都让人不寒而
栗。这哪里是网络平台上备受追捧的“人气
餐厅”，简直是“气人餐厅”！

从某种意义上说，此等无良商家，生意
做得越大，所造成的伤害就越大。我们必须
追问的是，此次被曝出的门店乱象，到底只

是个案还是普遍现象？
一个基本逻辑是，餐饮从业者都是倾向

于“成本最小化”“利润最大化”，在这其中，
如何减少“剩货”和“耗损”，是不少商家重点
关注的地方，这原本考验的是商家精细管理
的能力，但现实中，却成了一场竞相拉低底
线的竞赛。就如不少连锁餐饮同业一样，肉
蟹煲在快速铺开的同时，却没有输出标准化
的、强有力的内控制度。

进一步强化食品安全执法，加大检查频度
和惩罚力度，这无疑是杜绝黑心餐厅的治本之
策。除此以外，透过胖哥俩肉蟹煲事件，我们
也该思考另一个由来已久的问题：如何真正建
构门店和品牌方的责任共同体？餐饮连锁，应
该是标准和规范的连锁，是责任和管理的连
锁，而不该是无良无德和“坏食物”的连锁。

8 月 20日，安徽省淮南市负责环卫保
洁巡查的高胜琴上班时，看到 7岁女孩的
头卡在小区消防通道的铁门栏杆上，难受
得进退不得。高师傅巧妙施救后，感觉事
情怪搞笑的，于是发了抖音，没想到引发网
友“手放的不是地方”的争议。（8 月 23 日人
民网）

虽然高先生说自己问心无愧，因为他
如果要故意使坏，也不会拍视频发上网，但
也能明显感觉得到，网上那些难听的指责
让他颇感委屈。

回看整个施救小女孩的过程，高师傅
非常机智，并没有直接往回拽女孩的身体，
而是利用儿童头部比身躯宽厚的特点，把
女孩从头部方向拖出，从而避免其受伤。
虽然女孩得救了，但一些“键盘侠”也跟风
而至，纷飞的口水令人无所适从。

在一些人看来，小女孩卡在栏杆不是
危及生命的事，应该可以采取更安全、更
妥善的方法，高师傅不必这么急急忙忙地
施救，手法也不得当。然而，这完全是站
着说话不腰疼。人卡在铁栏杆上窒息送
命的新闻屡有所闻，况且当时小女孩已不
能动弹、满身大汗，说明其已经处于极度
危险之中，彼时救人脱险显然是第一要
务，紧急时刻不可能考虑那么多，所谓事
急从权，但事后旁观者站在“上帝的视

角”，抓住一个细节对施救者求全责备，有
违情理。

高先生的善举理应得到表扬，但救人
事件的关注点却出人意料地“拐弯”——这
不仅违背高师傅发布视频的初衷，也大大
损伤了高师傅源自内心的善举。如果做件
救急扶危的好事都要面对各种无端的指
责，下一次谁还敢挺身而出？

特别是对于小女孩及其家属而言，如
果说高先生的善举让他们感激，而网络上
难听的话语恐怕又会使之再次陷入舆论

“风暴”之中，造成隐秘的二次伤害。据报
道，女孩的奶奶就很难过，再不愿面对媒体
提及此事，这是否意味着好事已然变味？

救人过程中一个无意的救人方式，结
果被某些人说得那么难听，搞得沸沸扬扬，
凸显了某些人的道德洁癖。他们急于抓住
一个事物，以偏概全，将寻常细节夸大变
形，不断揣测自然之举后面的“居心”，把自
己置于道德的高地，对某个行为妄下断语，
或者展开恶意的质疑，这不仅会模糊、扭曲
真相，更会伤害良心善举，久而久之会让社
会为此付出沉重代价。

看待好人好事要摒弃道德洁癖，为助
人为乐者撑腰，让更多的好人好事层出不
穷，让高师傅这样的“好心人”免除后顾之
忧，需要社会主流全力发声、力挺，也需要
清除一些偏激、苛责的心态与杂音，唯此，
我们的社会方可宁静美好。

“禁冥币”政策的讨论
应建立在公共利益语境上

□马涤明

□健强

治理摄像头偷窥黑产，“上下游”要同时发力

看待好人好事要摒弃道德洁癖
□斯涵涵
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